
    周二上午 10时，黄浦区卢湾

一中心小学三（4）班班主任、语文
老师钱晨准时打开了电脑，屏幕

上，出现了班上男生顾家的身影，
和一张期末复习卷。怎么把陈述

句改成双重否定句，“似的”的
“似”要读成“shi”的而不是“si”，怎

么把句子写具体，来表明“医务人

员很勇敢”⋯⋯钱老师讲得细致
入微，顾家一边点头一边在卷子

上圈圈划划。
受到疫情影响，寒假赴日本千

叶县船桥市探亲的顾家至今无法

回国。不只他一个，全市中小学返
校开学后，卢湾一中心小学有近
十个孩子因为种种原因无法到

校。学校除了组织这部分孩子收
看全市中小学“空中课堂”继续在

线学习外，老师每天都会和他们

网络视频个别辅导，让千里之外
的孩子少一些孤单。

从 3月 2日起，本市中小学正
式启动大规模在线教育，实现了中

小学生的居家在线学习。来自上海
市教委的数据显示，所有年级返

校开学后，仍有近 10%的中小学

生通过有线电视、IPTV 和网络直
播等途径回看“空中课堂”的内

容。而在业内人士看来，“上网课”
仅仅是在线教育的开端。线上教

育如何运用背后的大数据系统，
更精准地描摹每一个学生的“数

字画像”，为他们定制个性化学习

方案，提供更智慧的学习支撑，还

有很长的路要走。

完成所有课程录制
“说起来也巧，今年 1月 15

日，我在上海市教育信息化年终总

结会上就提出了一个设想，想建立
一个‘海上名师坊’，组织上海优秀

教师录制各年级、各学科的课程，
留下宝贵教育资源。原来觉得这个

工程非常浩大，没想到，几天后一

场疫情就‘倒逼’大家加速前进，将
互联网环境下的上海教育往前推

进了一大步。”回忆起几个月来连
轴转的超高工作强度，上海市电化

教育馆馆长张治很有感触———全
市各学科 1000多名优秀骨干教师

迅速集结，完成课程录制；市教委
与市经信委、通信管理局等相关部

门通力合作，建立起包含 12个有
线电视直播频道，专供中小学“一

个年级一个频道”播放课程、8个
网络直播平台和 44个在线交互平

台的全媒体平台，并发动相关企业
提供公益性资源支撑等，共同推进

全市各级各类学校 330万师生全
日制在线教育顺利开展。

市教委教研室经过反复探讨，
按照网络播出要求，把原来 40分

钟的课程变成约 20分钟，把知识
点重新进行了切割，教案重新进行

了组织，在其中设计一些环节，可
以让学生不断地跟着老师走；制作

完成后，每一节录制的网课都要经

过学术审核和技术审核两道关，方
能上线。就在张治的办公室隔壁，

教育馆资源与教育部主任韩静和
其他十几名同事从过年至今几乎

没有休息，从画面质量、声音质量
等每一个细节，对每一节课进行技

术审核。

线上线下融合教育
记者采访时，正值期末复习阶

段，卢湾一中心小学四（6）班语文

老师顾炜正在给孩子上复习课。一
段精心制作的知识点概要视频，伴

随着舒缓的音乐，为课堂增加了不
少文学气息。顾老师有着 30多年

教龄，线上教学期间，他时常思
考，在标准化的“空中课堂”课程

之外，如何为自己班上的孩子提
供更有针对性的教学资料。于是，

他和教研组同事们根据学生日常

作业中暴露出的问题，总结学科

难点，录制了二十几节微课，放在
网上供同学们随时点击复习。转

为线下教学后，这些资源同样被
他搬进了课堂，事半功倍。“线上

教学的经历，对老师也是一种促
进，提醒老师寻找更多方法提高

教学效率。”顾老师说。
数学教师聂晓告诉记者，重返

校园后，在线期间形成的师生网络

互动习惯，被保留下来。她发现，通
过网络平台，孩子们的积极性被调

动起来，也提醒老师改变传统的作

业形式，给孩子们更多的表达机
会。“以前数学课我们会让孩子们

做一个钟面，但能够在全班面前展
示的学生毕竟有限，现在，每个孩

子都可以把视频和照片发在群
里。”聂晓说，她也鼓励孩子们自己

当“小主播”，把自己擅长的数学知

识，讲给小伙伴听。
在张治看来，这样由线上教育

和线下教育相融合的 OMO（Online
Mix Offline）的教学模式，将成为

常态。在此基础之上，通过大数据
的分析和处理，为每一个学生完成

“数字画像”，并建立一套能够根据
不同学生水平和思维方式，订制教

学方案、推送作业任务的“自适应
教学系统”。这，更代表着智慧化在

线教育的未来发展方向。

精准画像因材施教
2019年 7月，由上海市电教

馆牵头，7家单位联合成立了教育

领域（基础教育）的上海市大数据
联合创新实验室。成员单位之一，

弘衍信息科技（上海）有限公司创
始人张雁是一名中学生的母亲。她

和团队的心愿，是打造一个更能读
懂青少年阅读需求，激发青少年阅

读兴趣的在线阅读平台，如今已经
推广至百余家中小学。平台为学生

打造了一个 7 天读书计划———按
照兴趣选择书目，根据在线导读资

料一步步完成阅读报告，一张思维

导图、一份调研报告，一份自然宣
言，都可以，再在社区和同好分

享⋯⋯“我们设计了阅读习惯、
阅读态度、阅读兴趣、阅读能力、

阅读水平等五个阅读指标，想通
过后台数据分析，看一看老师和

家长还能为引导青少年阅读做些

什么。”张雁说。
目前，上海也已经启动了关于

学生数字画像的一系列探索。上海
市普通高中学生综合素质评价系

统采集了全市所有普通高中学生

在线学习、实验、阅读、社会实践
等多维度、多来源的学习过程与

学习结果数据。将来，数据采集范
围将进一步扩大至学生学习与生

活的各个方面，合理采集数据经
过分析后，每位学生都将有一个

数字画像，详细地展示其学习进

展、学习效果、学习特征、能力倾
向、兴趣爱好等指数，帮助学生提

高自己的学习效果并开展生涯规
划，帮助教师分类培养、因材施

教，帮助高校招生部门了解学生、
分类筛选、持续培养。群体学生数

字画像还可以帮助教师调整教学
策略、开展教学管理，辅助学校和

政府改进办学、开展教育治理。
“学校 3.0时代，虚实融合的校园

无处不在，要让面向每一个学生
的因材施教成为可能。”张治说。

本报记者 陆梓华

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmywb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn 本版编辑 /吴迎欢 视觉设计 /窦云阳2020 年 6月 22日 /星期一

上海新闻 5

在线新经济聚聚聚焦焦焦

中小学“空中课堂”是怎样炼成的
一场疫情将上海在线教育往前推进一大步

    本报讯（记者 宋宁华）

住进“联排别墅”，严格“优生
优育”，浦东首次联合平棋葡

萄等 7大合作社，打出“浦东
葡萄”品牌。今天，记者从浦

东新区农协会获悉，根据浦
东新区农业农村委品牌工作

倍增规划，首次推出“浦东葡

萄”的农产品品牌，目前首批
夏黑葡萄已经成熟，将陆续

上市销售。
提到浦东生产的葡萄，

许多本地人都很熟悉。上世纪
80年代中期，浦东南汇地区

的葡萄种植面积就有 500多
亩。截至 2019年底，浦东的葡

萄种植面积达 7300余亩，占
全市葡萄种植总面积的 18%

左右，其中阳光玫瑰设施种植
面积 1000余亩，占全市葡萄

设施种植面积的四分之一。
上海市浦东新区农协会

常务副秘书长厉建飞介绍，
新成立的“浦东葡萄”品牌合

作联社现有成员单位 7 家，
种植面积 1189亩，按照国际

标准打造高品质的浦东葡
萄。“现在基本采用连栋大棚

种植，好比‘联排别墅’，大棚
之间没有空隙，减少雨水渗

入。同时，大棚通过双膜、单
膜促成，形成类似热水瓶的

保温效果，提高葡萄品质。”

据介绍，新品牌对葡萄产量
也有严格控制，相比小农户 1亩地种

植 2000公斤甚至更多，浦东葡萄品
牌合作社规定，1亩地只能种植 1000

公斤以下，确保葡萄成长中获得充分
的营养，“优生优育”，种出来的葡萄

糖度更高、“吃口”更好。

目前，首批夏黑葡萄已

经上市，口感酸甜适宜，带有
淡淡的草莓香。“建议吃浦东

葡萄不吐葡萄皮。因为浦东
葡萄农药用量很少，而且葡

萄皮中含有营养丰富的白藜
芦醇，可以预防心脑血管疾

病等，所以最好连皮一起

吃。”厉建飞介绍，上市前，浦
东农协会委托浦东新区农产

品检测机构抽检，葡萄农药
残留全部合格。

“浦东葡萄”实施标准化
生产，做到统一技术、统一标

准、统一质量、统一商标、统
一包装标识、统一零售指导

价“六个统一”。同时建立浦
东葡萄产品质量追溯体系，

在每个品牌葡萄包装箱上都
粘贴二维码追溯信息，确保

其身份可查。如有问题，一经
查实，买一赔一。

目前，浦东葡萄主打“夏
黑”“巨玫瑰”“阳光玫瑰”早、

中、晚 3个品种陆续上市销
售。今年上市时间比去年提

早 7到 10天，价格基本和去

年持平，零售指导价每盒（2

公斤以上）120元。市民可在

网上购买 （浦农优鲜、 一号
店、天猫、淘宝、京东等），也

可到实体门店品尝选购。
市民购买后如发现质

量问题，可以拨打包装箱
上的电话，联系调换；同时，包装

箱上印有投诉电话，接受市民来电
反映。一旦联社成员单位售后服

务不到位，浦东农协会受理后实行
先理赔后追责，让市民买得放心、吃

得开心。
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    本报讯（记者 杨玉红）潜入

11米深水区，选手周青途中停顿
了5次、调节耳压平衡。昨天，一场

海底象棋棋王争霸赛在上海海昌
海洋公园火山鲸鲨馆内举行，吸

引了近百位象棋选手参与。
海底象棋决赛在火山鲸鲨馆

七度倾斜式展缸内举行。在数千

条海昌鱼、牛鼻鲼、石斑鱼、海龟
环绕下，4位身着潜水服、背着氧

气罐的选手潜入水底，进行两两
对战。潜入深水区比赛，是什么样

的体验？在水底比赛持续 40多分

钟的周青回忆道：“水下比赛非常
有趣，自己能清晰地听到落子

‘啪’‘啪’的声音。”
下棋和潜水都是周青的兴趣

爱好。经历前期海选、半决赛，周
青进入 4强晋级赛。“潜入展缸，

我首先要克服耳压平衡。”周青回

忆道，每下降两米，他需要停顿片
刻，捏住鼻子，面颊收紧，胸腔加

压，类似擤鼻涕动作，调整好耳压
平衡；潜入比赛桌前，周青双膝弯

曲跪在水底，一只手紧握桌腿，另

一只手执棋；比赛期间，周青一边
谋篇布局，一边计算氧气罐内氧

气消耗量等因素，最终在 40分钟
内完成了比赛。

本次比赛由象棋国家一级裁
判员张宏宝、中国象棋协会教练

委员会副主任葛维蒲担任解说，

在抖音平台直播。最终，棋手费舜
豪摘得桂冠。

上图： 两名棋手身着潜水服
在水底决战 本报记者 周馨 摄

深潜“海底”落子 象棋“棋王”争霸


